

EL CASTELLANO



CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. — D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Calle de la Lechuga, núm. 13.—Teléfono 12.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

La paz de Bélgica

La muerte del Rey Leopoldo de Bélgica pone otra vez sobre el tapete la cuestión trascendentalísima de la influencia del catolicismo en el gobierno de los pueblos.

La industriosa Bélgica es modelo de naciones en todos los órdenes. Sus máquinas son de las mejores del mundo, su comercio asombroso, su población la más densa, la más culta, la más disciplinada.

Ha colonizado como Roma, ha legislado como España, ha trabajado como Inglaterra, ha rezado como Grecia.

El reza y trabaja, condensación de los deberes del hombre, ha sido su lema, y su pequeño territorio es admiración de las Grandes Potencias que, dando más importancia á los medios materiales que á los morales en la dirección y buen gobierno de los pueblos, gimen oprimidos con los gravosos impuestos necesarios para sostener potentes escuadras y enormes Ejércitos, sin comprender que la losa de la excesiva tributación es base de ruina, y que la disciplina y moralidad del soldado es el nervio de la defensa, porque no hay coraza más fuerte que un corazón generoso, ni arma mejor manejada que la dirigida por el entusiasmo, hijo de la fe y del amor.

Los católicos belgas, unidos en todos los obstáculos que los modernos bárbaros oponen al paso del progreso, salvan fácilmente la Nación de esos cataclismos á que los anarquistas condenan á los pueblos que dejan á preponderar sobre el espíritu. Algunas obreras más difíciles las sin debilidades y sin miedo bajo la más estricta justicia social, que destina la ganancia del capital al trabajo, sino que les une más y más asperezas y suavizando con leyes que cumplen el áspero camino de los pobres.

La justicia social en los aptos para el trabajo, la protección á los inútiles y la caridad para todos es el secreto de ese bienestar que disfruta esa afortunada Nación.

NO ESTÁ TODO PERDIDO

La derrota de los elementos de orden en Madrid, Barcelona, Bilbao, Coruña, Málaga y otras capitales, ha caído como una bomba entre los pesimistas de siempre que nos abrumaban con sus eternos ayes: ¡Esto está perdido! ¡Esto no tiene remedio!

Considerándose en alta mar como en aquella nave, que pintaba un poeta, sin timón y rota, incendiada del rayo y mecida por la borrasca, exclaman desesperados y abatidos:

El huracán arrecia, el bajel arde
Y es tarde ¡ay! es muy tarde
Para alcanzar la sosegada orilla.

¿Y por qué ha de ser tarde? ¿Por qué ha de estar ya todo perdido? ¿Qué nuevo genio del mal se ha levantado que pueda lo que no pudo Arrio, lo que no pudo Lutero, lo que no pudo Bismark, lo que no pudo Voltaire, y nos obligue á exclamar llenos de abatimiento: ¡Estamos perdidos! es tarde ¡ay! es muy tarde.

¿Cuándo es tarde para un católico? Somos un ejército que no tiene nada de vencido, sino que por miedo verdadero y falsa prudencia está contentándose hace ya mucho tiempo con decir que está el mundo muy malo y con batirse en retirada sin saber en gran parte de quién ni por qué se retira. Volvamos el rostro. En vez de «estamos perdidos», digamos: No prevaleceréis y la victoria es nuestra.

La prueba es clara. Valencia, la ciudad de los republicanos, al primer impetu de los católicos unidos, ha abierto sus puertas y ha empezado á vaciarse de revolucionarios. Sevilla, Murcia, Santander, Zaragoza, Burgos, Toledo, Cáceres, Badajoz y otras han despertado de su ordinaria apatía, y ni las coacciones ni las amenazas, ni las mentiras electorales de todo género han estorbado que introduzcan una buena representación en los Municipios, y eso que han luchado coaligados en contra de lo más salvaje y violento que puede habitar en un país de bárbaros, contando por añadidura en muchas partes con el apoyo de los que debieran garantizar la seguridad del sufragio; y eso que la vara de la justicia se ha convertido en alguna parte en el garrote de la fuerza bruta y salvaje.

¿Pues este movimiento inicial, no por lo que es, sino por lo que promete, no prueba el éxito final que coronaría nuestros esfuerzos, si, cueste lo que cueste, vamos con formalidad y de frente á nuestra obligación, no eligiendo sino al que se debe elegir, apoyando á los varones rectos, combatiendo á los tramposos y traidores, cediendo los buenos á los buenos en lo que se puede ceder, uniendo nuestros corazones é influencias en una acción uniforme y constante?

Y no debe desalentarnos haber adelantado poco, basta saber que se ha empezado, que por lo demás, no se ganó Zamora en una hora, ni con una cura se cierra la úlcera que carcome diversos tejidos, y sólo el golpe repetido del ariete derriba la muralla afirmada sobre inmovible roca.

Sagraño.

RAZÓN Y FE

I

Toda fuerza obra, toda causa produce, y cuanto más excelente y perfecta sea la causa más perfecta y excelente será el efecto. Toda luz ilumina; pero la claridad procedente de la luna es tenue, vaga y confusa, y sólo nos presenta el horizonte como una superficie de plata; mientras que la luz del sol es viva, energética, poderosa, que hace resaltar la variedad de los colores, y convierte el mundo ante nuestros ojos en un incomparable mosaico de marfil, de nácar y de oro, de esmeraldas, topacios y rubíes; de perlas, amatistas y diamantes.

Todo calor dilata; pero el del invierno apenas lo consigue sobre los líquidos y los gases, mientras que el de la primavera y el estío produce esa admirable dilatación de las semillas de la tierra, de las flores de los campos, de los frutos de los árboles, de la alegría de los pájaros, del amor de las aves, y del regocijo universal de la naturaleza.

Toda vida engendra; pero la puramente vegetal sólo produce organismos ciegos, inconscientes, insensibles; hermosuras peregrinas, incapaces de mirarse; armonías deliciosas, incapaces de oírse; aromas delicados, incapaces de sentirse; dulzuras exquisitas, incapaces de probarse; estaturas gigantes, incapaces de moverse; y fuerzas colosales, incapaces de batirse; mientras que la vida animal multiplica los organismos animados, sensitivos, semovientes con ojos para ver la claridad de la luz y los matices de las flores, con oídos para percibir el suspiro de la brisa, el murmullo del arroyo, la voz del hombre y el estampido del trueno; con olfato para rastrear el aroma de las plantas y las exhalaciones de sus codiciadas presas; con movilidad que ensancha y varía los dominios de sus sentidos, y con fuerzas para defenderse, combatir y triunfar de sus rivales.

(Continuará.)

Pronósticos del tiempo.

(Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándose).

Del 19 al 20, evolucionarán en el Mediterráneo núcleos de baja presión que causarán lluvias en las regiones próximas á dicho mar, con vientos de entre N. O. y N. E.

El martes 21, al apartarse por Túnez las

bajas presiones mediterráneas, se acercarán al S. O. de la Península y al N. O. de Francia otros centros de perturbación aérea que producirán lluvias y algunas nieves, especialmente desde Portugal hasta las regiones centrales, con vientos del 4.º al 1.º cuadrante.

El miércoles 22, pasará por el Estrecho la depresión del S. O. de la Península, y la del N. O. de Francia descenderá al golfo de Gascuña. Se registrarán lluvias y algunas nieves en nuestras regiones, principalmente desde Andalucía y Centro al Mediterráneo, con vientos de diverso rumbo.

El jueves 23, al llegar á los parajes de Argelia y al Mediterráneo superior las depresiones del Estrecho y de Gascuña, respectivamente, se presentará en el S. O. de Portugal otro núcleo de fuerzas perturbadoras. Continúa el mal tiempo de lluvias y nieves, particularmente desde las regiones centrales al Mediterráneo, con vientos del 4.º al 1.º cuadrante.

Los mínimos de Argelia y del Mediterráneo superior se alejarán por Túnez y por Italia el viernes 24, en cuyo día pasará por Marruecos y mar Ibérico el núcleo de fuerzas del S. O. de Portugal. Irá mejorando el estado atmosférico general de la Península, pero todavía se producirán algunas lluvias y nieves desde la región central al Mediterráneo, con vientos de entre N. O. y N. E.

El sábado 25, será más tranquila la situación, pues solamente se sentirá un tanto en el Cantábrico y en el Mediterráneo la acción de los centros de bajas presiones que quedarán en Túnez y en el N. de Italia.

Del 26 al 27, seguirá dominando el buen tiempo en la Península, por punto general, porque las depresiones que pasarán por el mar del Norte y Escandinavia, apenas ejercerán influencia en nuestras regiones, como no en el mar del N. y N. O.

El domingo 28, llegará al N. O. de Francia un mínimo barométrico, procedente del N. O. del continente, que romperá el equilibrio atmosférico en nuestras regiones y ocasionará algunas lluvias desde el Cantábrico al Centro, con vientos de entre S. O. y N. O.

El miércoles 29, descenderá al Mediterráneo superior el citado núcleo de fuerzas, y otros se presentarán en el S. O. de la Península y en Argelia. Se registrarán lluvias y nieves en nuestras regiones, especialmente desde el Cantábrico, por el Centro, al Mediterráneo y en el S. O., con vientos de variable dirección.

Seguirá actuando el mínimo barométrico del Mediterráneo superior el jueves 30, y el del S. O. se habrá corrido hacia Argelia. Lluvias y nieves, particularmente en la mitad oriental, con vientos de entre N. O. y N. E.

El viernes 31, se alejarán por Túnez y Sicilia las depresiones del día anterior, que todavía ejercerán influencia en algunos puntos del Mediterráneo, y otros centros de baja presión se acercarán al archipiélago inglés, ocasionando algunas lluvias en el Noroeste. S. J. J. J.

Inscripción sepulcral (?)

En el Santuario del Santo Cristo de la Luz de esta capital, además de las pinturas murales é inscripción árabe recientemente descubiertas — y que están llamando la atención del mundo culto — se ha encontrado una lápida de mármol blanco de media vara excava en cuadro, que se cree sea del siglo VIII (?) y haya servido de lápida ó inscripción funeraria — que en frase toledana se llama lucillo, bien sea de mármol ó barro cocido y esmaltado — de algún personaje visigodo. Tiene cuatro líneas grabadas, con la particularidad de que contando de arriba á abajo las letras de cada línea son más pequeñas.

La inscripción está fragmentada, y aunque algo rastreamos de lo que la misma nos revela, guardamos silencio y dejamos que la Real Academia de la Historia — á la que hemos remitido calco y dibujo de este monumento

epigráfico toledano — haga pública la interpretación de la inscripción, que transcribimos íntegra:

A E M S E R V M H
L A C R I M I S O S M S
I C E S S P . . . I N . . . C E S C S H A C
E O V

También se ha separado de los escombros un trozo pequeño de teja bañada de amarillo amielado, sin duda de las que constituyeron la cubierta del citado santuario, y de cuyo esmalte tanto se labró en los alfares de Toledo hasta el siglo XVI.

La inscripción árabe á que al principio de estas líneas aludimos, parece no ser cáfica, sino cordúca, y al hallarse pintada sobre el estuco ó revestimiento de una parte de templo cristiano, y tener trazas de ser coetánea de las pinturas que ya se conocían desde 1871 y de las recientemente descubiertas — siglo XIII — induce á sospechar que se trata de una inscripción aljamiada.

La dicha Real Academia de la Historia enviará en breve una Comisión de Arqueólogos de su seno para ver de estudiar todo lo que las obras han hecho descubrir.

La lápida sepulcral (?) seguramente es de gran interés, y debe pasar al Museo Arqueológico toledano.

Juan Moraleda y Esteban.

Toledo y Diciembre 1909.

MADRILENAS

De la semana.

Ya se ha iniciado el regreso á los hogares donde esposas é hijos esperaban impacientes, alimentadas por la inagotable caridad del pueblo español que hizo suyos los hijos de aquellos que fueron á defender su honor á salvajes regiones.

Ya llegan, y muy pronto se habrá deshecho el error inconcebible de algunos gobernantes y el pueblo que los vio partir triste y amenazador, los espera ahora alegre y risueño, para hacerles olvidar las penas sufridas y la sangre derramada con el espectáculo de un pueblo agradecido, que por lo mismo que sabe lo que son esos sacrificios, no olvida nunca á quien los hace.

Y ahora hablemos de otra cosa menos triste, de las elecciones, ya que por culpa de muchos las elecciones en nuestro país son cosa de risa.

Han sido proclamados Concejales con arreglo al art. 29 de la nueva ley electoral, 5.669 candidatos, siendo muchos los pueblos que no han celebrado elección. ¡Dichosos ellos!

¿Qué tendrá el cargo de Concejal que tantos lo apetecen? y en tales términos que el Diputado republicano Sr. Nougues, declaró en un mitin que estaba dispuesto á sacrificar su sangre por ganar las elecciones.

En realidad el sacrificio no es muy grande porque la verdad es.... que está tan cerca San Martín....

Y á propósito de Concejales republicanos. ¿A que no saben Uds. lo primero que van á hacer los madrileños en cuanto sean mayoría en el Ayuntamiento?

¿Construir alcantarillado, urbanizar la población, mejorar la vida del contribuyente? ¡¡Quíá!!; eso no tiene importancia. Lo primero que harán, según declaró pública y solemnemente el Sr. Dorado, será una nueva desamortización de los bienes eclesiásticos para que vea el país que son verdaderos liberales.

Y para concluir voy á transcribir unas palabras de un político, copiadas literalmente, que son todo un panegírico del dichoso sufragio universal.

Ahi van las palabras, y conste que antes

que nosotros las han publicado los diarios de los más avanzados y ministeriales de esta Corte:

«Señores, es menester ganar las elecciones municipales á toda costa. Si hay que cometer desafueros se cometen. Si la necesidad impone el dar un escándalo en cada Colegio, se da el escándalo.»

Para ustedes no debe haber más que un objetivo: ganar las elecciones. Yo no quiero detenerme á recomendar procedimientos; el barullo, la coacción, el palo y hasta disparo de cohetes, en las urnas son lícitos. Yo no exijo limpieza de procedimientos, sino éxitos.»

Y si lector dijeres ser comento.....

Rafael Hernández.

Á BELÉN

I

Los cielos están cubiertos de nubes grises y opacas, mustios y fríos los campos, los vientos soplan con rabia.

Los arroyos de Judea y las fuentes de Samaria con sus cadenas de hielo Diciembre esclaviza y ata.

Por un quebrado sendero cubierto de fría escarcha de Nazaret á Belén San José y la Virgen viajan.

Delante va el Carpintero guiando con dulce calma del ramal una jumenta en que la Virgen cabalga.

Del pobre aparejo pende cestilla de hoja de palma con dátiles, higos, tortas y una vasija de Ramla.

A Belén van; que el edicto del César así lo manda, y mejor aún de Miqueas las proféticas palabras:

«No eres pequeña en Judá, ¡Oh Belén, Belén de Efrata! De tí saldrá Aquel que rija de Israel mi noble casa.»

Gentío inmenso pulula en las calles y en las plazas de Belén, buscando albergue en cortijos y posadas.

Sólo José no halla albergue, aunque va de casa en casa buscando asilo á la Virgen, que está malita, muy mala.

Todos se encogen de hombros, todos les vuelven la espalda, aun viendo á la Nazarena de frío aterida y pálida.

De los picos de las rocas lán sombras nocturnas bajan y abortan los hondos valles negras nieblas y fantasmas; el frío arrecia y el viento del terebinto en las ramas

y en los picos de las rocas con tristes ayes se rasga, y desarropó los bosques, y saquea las cabañas, y zumba á Belén, echando su mal proceder en cara.

Las puntas del pobre manto con que la Virgen se tapa va San José recogiendo camino de la montaña; porque en Belén no hay albergue, dice con triste mirada,

y de los ojos de entrambos el frío arrancó dos lágrimas; la jumentilla rendida llegó del monte á la falda, y se paró de repente de oscura cueva á la entrada.

II

El cielo está oscuro y frío, fría y oscura la tierra, con extraños resplandores el monte relampaguea, y del fondo de los valles suben nubes de humo densas de humo azulado oloroso cual de un incensario esencias.

El aire trae rumores, el aire trae protestas, singulares armonías y proféticas endechas, que el huracán arrojando barrer vanamente intenta y aún obliga á los pastores á avivar más sus hogueras.

Es media noche... los cielos se esclarecen y despejan, y con dobles claridades brillan luceros y estrellas.

Del huracán los furiosos en blanda brisa se truecan, fuentes y arroyos del hielo quebrantarón las cadenas.

La montaña viste túnica de romeros y ajedreos, que abrochan verdes retamas con botones de oro y seda.

Creyendo que asoma el alba la golondrina gorjea, el ruiseñor dulce trina, la alondra el plumaje peina.

Algo extraño está pasando en la montaña y su cueva, pues los rebaños, inquietos, junto al pastor se aglomeran, y el calor de las fogatas á los pastores molesta.

Parece que á grandes pasos avanza la primavera con sus brisas y sus flores y amorosas cantinelas.

El Líbano ha sacudido su aromosa cabellera, de Belén la alta montaña parece una hoguera inmensa; nubes de alados espíritus se ciernen sobre sus cuencas y encantadas armonías en el contorno resuenan:

Gloria á Dios en las alturas y al hombre paz en la tierra. Ven, viñador de Eugadí, deja ya tu podadera,

tu grey rumiando el tomillo; pastor del Carmelo deja. Ven leñador de Samir, pescador de Galilea y segador de Samaria, venid, venid á esta cuenca.

Despierta, Belén, y asoma, que la profética estrella de Jacob, viene irradiando sobre muros y azoteas.

Jerusalén, mira al Cristo vistiendo humana librea que en tu calle de Amargura quedará jirones hecha.

S. Liso y Estrada.

Carranque 14-12-909.

Las últimas elecciones.

Un amigo nuestro, cuyo nombre llamamos hasta que se represente la obra, ha escrito una zarzuela, letra y música, sobre motivos de las elecciones, y á pesar de no ser candidato ni elector, ha sabido sacar partido de tan sabroso asunto.

Divide la obra en cinco actos, correspondiendo á los cinco distritos en que supone dividida la población para los efectos electorales y presenta en escena á candidatos y electores, primates y *ganchos*, tan valientemente y tan bien, que no parece si no que su indignación ante los chanchullos electorales

Desbordase esta vez con tanta fuerza y exclamó: «No he de callar por tí, que ya tocando los labios, ya la boca en silencio avises ó amenazas mías.»

Al hierro de su cólera encendido tembló la concusión que siempre alerta incansable y voraz labra su nido como gusano ruin en carne muerta en todo estado exáume y podrido.

Así le hacen exclamar la compra de votos, la imposición de los amos á los criados, de los acreedores á los deudores y de los jefes de oficina á los subordinados. Al sufragio universal convertido en lo que todos sabemos le dedica expresiones como ésta:

En medio de esa universal mentira, de ese viento de escándalo que zumba, de ese fétido hedor que se respira, de esa España moral que se derrumba.

Y con gran sentido echa la culpa de todos los males políticos y sociales á

Ese insensato pensamiento impío que destituye á Dios, despebla el cielo y precipita el mundo en el vacío.

Es de una belleza incomparable la escena en que un propietario, hombre honrado y activo, al ver los estragos que hace la inmoralidad en la clase obrera, trabajada por los socialistas y anarquistas que amenazan destruir á la sociedad, exclama:

Pero hoy, ¿dónde mirar? Un golpe mismo hiere al César y á Dios. Sorda carcoma prepara el misterioso cataclismo, y como en tiempo de la antigua Roma, todo cruje, vacila y se desploma en el cielo, en la tierra, en el abismo.

Su amigo, Socio de la Conferencia de San Vicente, le dice que con la caridad que alimenta, instruye y consuela al obrero, se remedia ese mal; que el liberalismo no tiene fuerza para levantar el espíritu porque se apoya en la razón humana solamente, sin la fe en otra vida y así la ciencia humana ni llena el entendimiento ni consuela el corazón del hombre, que sin la fe

De noche eterna el corazón cubierto la gloria muda desolada el alma; en este pavoroso desconcierto se eleva la razón como la palma que crece triste y sola en el desierto.

A mi juicio, lo mejor de la obra está en el quinto distrito, ó sea el quinto acto.

Figura el autor que el Alcalde se presenta candidato, que el Gobernador le ayuda con toda la fuerza del poder, pero llega un momento en que ve que pierde la elección, que á pesar de los trabajos efectuados en el barrio va á ser derrotado, y lleno de amargura le hace pensar:

¡Cuántos sueños de gloria evaporados como las leves gotas de rocío que apenas mojan los sedientos prados! ¡Cuánta ilusión perdida en el vacío!

Y la pasión política se apodera de aquel hombre y se convierte en fiera

El huracán de rabia le alborota con la viva y creciente incertidumbre que en lucha estéril nuestra fuerza agota.

Y empuja la vara de Alcalde, amenaza á todo el mundo, á unos los atemoriza, á otros los detiene, á éste insulta, al otro ruega

Y la enconada cólera que encierra enturbia y enardece su pupila ensordeciendo el aire en son de guerra.

Por fin sale triunfante el monterilla por su alianza con los republicanos-socialistas, y cuando excusa su modo de obrar, ponderando que si los obreros quieren variar el régimen con la revolución es para mejorar, llega la noticia de que han roto una urna los republicanos y exclama:

¡Libertad, libertad! No eres aquella virgen de blanca túnica ceñida que alumbró con su luz como una estrella los oscuros abismos de la vida! No es la revolución raudal de plata que fertiliza la extendida vega, es sorda inundación que se desata. No es viva luz que se difunde grata, sino confuso resplandor que ciega y tormentoso vértigo que mata.

Comprende que se ha excedido en sus atribuciones; que ha hecho una alcaldada, contando con la impunidad que para delitos electorales tiene el que está en el poder, y comprendiendo que los hombres nobles y honrados no pueden ver con buenos ojos el que se compren votos y se cohiba á nadie, sino que quieren que se vote libremente por simpatías personales, por convicción de ideas, pregunta cuál es el remedio á todos los males sociales y le dicen que la unión de todos los buenos contra todos los males, que eso se propone la acción social, representada por los Círculos Católicos.

Y apartando la vista de aquel cieno social, de aquellos fétidos despojos, de aquel líbrico y torpe desenfreno, fijar llorando los ardientes ojos en ese cielo azul, limpio y sereno de santa paz y de esperanza lleno.

Jesús Hienelaencina.

Resultado de las elecciones municipales.

	Votos.
D. Pedro Martos, liberal.....	503
» Eugenio Ortiz, liberal.....	467
» Juan Muro, demócrata.....	414
» León López, demócrata.....	379
» Mateo López, liberal.....	359
» Eugenio Martín, liberal.....	349
» Ramón Peláez, conservador.....	329
» Victoriano M. Martín, carlista.....	320
» Pedro Gutiérrez, católico.....	308
» Ramón López, católico.....	291
» Juan Guzmán, liberal.....	227
» Acisclo Castellanos, republicano.....	222

Paso á la voluntad del pueblo.

Cuando en las pasadas elecciones fuimos los preteridos, no por medios legales, sino por causas bien distanciadas del objetivo, vosotros, los que representáis la ola de desolación y ruina; vosotros, los que inculcáis en los cerebros la idea sectaria, y en el corazón el amor al crimen; vosotros, los que no os asustan los negocios sucios, cuando con ello vais ganando algo; vosotros tuvisteis un gesto de cínico desprecio para nosotros.

Hoy que somos los vencedores, hoy que la realidad nos demuestra que el pueblo está con nosotros, hoy que sois los preteridos y los despreciados, sólo pronunciamos esta frase: ¡Paso á la voluntad del pueblo!

Paso á la voluntad de ese pueblo que, acordándose de su grandeza pasada, y mirando su decadencia presente, se mueve con evoluciones de resurgimiento; de ese pueblo que aleccionado con la repetida labor malsana de su Municipio, trata de purgarle de la polilla que corroía su erario; de ese pueblo, que volviendo del letargo en que le sumieron las mentidas promesas de unos cuantos fariseos, ve su salvación en los amantes del orden y de la moral.

¡Paso á la voluntad del pueblo! Toledo, la imperial ciudad, quiere volver á ser la antigua ciudad de los Concilios, quiere ser lo que su historia dice que era, lo que sus joyas artísticas y monumentos históricos dicen que debe ser, la Roma española, cuna de la verdad, mantenedora de las instituciones cristianas, defensora de las sagradas tradiciones

del Gólgota, y enemiga de todo aquello que no sea conforme con la doctrina de Cristo.

A vosotros no os quiere porque desgraciadamente sabe demasiado que al abrigo de vuestras libertades y guiada por vuestras enseñanzas, fué perdiendo su esplendor y fué desmoronándose el grandioso edificio de su gloria; vosotros sois los que habéis atentado contra su leyenda de oro; vosotros sois los que habéis querido borrar una á una sus más típicas costumbres; vosotros, los que con su inútil labor habéis consentido que decaiga su prestigio, y que su industria y su comercio esté casi olvidado por completo.

Toledo quiere ser grande; Toledo quiere regenerarse, y por eso os desprecia; y si para ser grande y para ocupar el puesto que vosotros la hicisteis perder busca los leales defensores de sus intereses, á los verdaderos amantes de su gloria; si el mando y gobierno de su régimen local se lo entrega á hombres que representan ideas que encarnan con su fe proscripta; ¡paso á la voluntad del pueblo!

Deo-Dato.

O herrar, ó quitar el banco.

A la urna electoral uncidos van socialistas y republicano-anarquistas y cuantos con la señal de la bestia liberal llevan marcado el testuz: mas los hijos de la luz disputando van, ¡mostréncos! si son galgos ó podencos, con afrenta de la Cruz:

De la cruz, cuyos extremos aunque lo infinito abarca, ni ayer marcaron ni hoy marcan más que dos bandos supremos: á su izquierda los blasfemos, ímpios é indiferentes, á su diestra los creyentes; aquí Dimas, allí Geetas; arriba luz y florestas, abajo infiernos ardientes.

S. Liso y Estrada.

Carranque 8-XII-909.

GACETILLA

Atlas Geográfico de España.—Colección de mapas de las provincias y posesiones españolas, por D. Benito Chías y Carbó y otros cartógrafos.

Con el fin de facilitar el concienzudo estudio de la Geografía y para que pueda hacerse de un modo fácil y práctico, la casa editorial de Alberto Martín, Barcelona, ha empezado á publicar un Atlas Geográfico Pedagógico de España, distribuido por cuadernos; el primero corresponde á la Península Ibérica y comprende un mapa general, tirado á nueve tintas, para que sirva de modelo, y cuatro particulares comprendiendo la división por reinos y provincias, con iniciales señalando las capitales; el mismo mapa sin iniciales, otro orográfico é hidrográfico, el de la red de ferrocarriles y el de carreteras.

Al dorso de cada hoja está impresa una descripción general de la parte geográfica correspondiente á cada mapa, y al pie del mismo el trabajo debe ejecutarse.

Las provincias, tratadas aparte, á cada una dedicada un cuaderno con cinco hojas, y las restantes distribuidas en la misma forma, vienen con texto al dorso, que en el Península.

Esta serie de cuadernos, á los que se les llama «mapas mudos», son un auxiliar poderoso, sólo de los profesores, sino también de los padres que se afanan por completar la educación de sus hijos, y de suma utilidad para los que por sí solo estudian la Geografía de España.

Cada cuaderno vale cincuenta céntimos de peseta, y á los que adquieren toda la colección se les regalará un hermoso mapa de España y Portugal, tamaño 75 por 1.000 y escala de 1 por 50.000.

Los pedidos pueden hacerse al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona, y en las librerías ó centros de suscripciones.

**

Hemos recibido los cuadernos 9, 10, 11 y 12 de la *Crónica de la guerra de África*, obra de interés y actualidad, que cada vez con mayor éxito publica la casa editorial de Alberto Martín, Barcelona.

Al cuaderno 9 acompaña un magnífico mapa de los alrededores de Melilla, estampado á cinco tintas y trazado por el Comandante de Ingenieros D. Benito Chías.

En los cuadernos 9 y 10 se termina la narración de la campaña de África de 1859 al 60 y comienza el breve relato de la del Rif en 1893, la que concluye en el cuaderno 12, en el que también empieza la actual campaña.

Las suscripciones á dicha obra pueden hacerse directamente al editor, Consejo del Ciento, 140, Barcelona, ó en las librerías ó centros de suscripciones.

NOTICIAS

Talavera.—La noche del 8 del actual, y por una cuestión baladí, rieron en el baile del frontón los jóvenes Adrián Oliva y Regino Sánchez, sacando el primero un puñal con el que quiso agredir al segundo, evitándolo varios de los concurrentes y una pareja de orden público.

También en la calle de Puertas Falsas riñeron Lorenzo Olmo y Tomás Fernández, infringiendo el Lorenzo al Tomás una herida en el cuello de pronóstico reservado, recogidos por la policía la navaja cuerpo del delito.

Según noticias, se encuentra enfermo de gravedad, atacado de tífus, en Barcelona, donde se hallan concentrados con motivo de los sucesos de Julio, el Capitán de la Guardia civil de esta ciudad D. Pablo Riera Cortada, á quien deseamos pronta mejoría.

Las elecciones pasaron sin más incidente que algunas bofetadas y arañazos que se propinaron los electores liberales y socialistas en plena plaza de la Libertad, por si los primeros ofrecían dinero (del Sr. Beruete) para sacar á su apoderado, Sr. Montero, que gracias á esto pudo el hombre salir adelante. De todos los candidatos se ahogaron el liberal señor Macario, el socialista señor Blanco, que lo ha sentido mucho, y el republicano señor Canales.—El Corresponsal.

Calera.—Por un débito de pitillos, el vecino Dionisio Robledo le disparó un tiro de escopeta á su convecino Gerardo González, dejándole en grave estado. El autor, detenido por la Guardia civil, pasó con el arma al Juzgado.

Pueblanueva.—Al quitarse la faja en las afueras de la población José María Chico, se le disparó una pistola del 15, atravesándole el proyectil la pierna izquierda.

Elche de la Sierra.—Se han celebrado en esta Parroquia los solemnísimos cultos que las Hijas de María vienen dedicando á su Excelsa Madre la Virgen Santísima de la Inmaculada Concepción.

Nada ha faltado de adornos, luces y hermosura en el trono de la Virgen Sacratísima. Se ha cantado con maravillosa dulzura el *Bendita sea tu pureza* y otras plegarias por la voz de bajo del letrado D. José Aguado.

En la Misa mayor ocupó la Sagrada Cátedra el dignísimo Sr. Cura párroco-Arcipreste Lic. D. José Acacio González, quien elocuentemente desempeñó su cometido.

Se acercaron á la Sagrada Mesa todas las Hijas de María y muchos fieles devotos de la Virgen Inmaculada. ¡Sea dada honra y gloria á la Reina del Cielo!—El Corresponsal, Leopoldo García.

Orgaz.—Hermosa y brillante ha resultado la Novena que las Hijas de María Inmaculada han celebrado para honrar á su bendita Madre. La Iglesia ofrecía un hermoso golpe de vista; su gran colgadura en los arcos y fachadas laterales, el bonito pabellón blanco y azul, las muchas flores, columnas y jarrones con que á porfia colocaron las jóvenes para adornar el altar sobre el que estaba colocada su Madre amada, y lo bien combinado de las luces, llenaba de entusiasmo el corazón de todos los fieles. Al toque de oraciones todos los días Rosario, Novena y Sermón, á cargo del Lic. D. Ricardo Sánchez Hidalgo, que con palabra dulce, persuasiva y briosa, conceptos brillantes y una fuerza dialéctica razonada y llena de imágenes sugestivas, en sus discursos histórico-religiosos ha sabido cautivar al auditorio, muy principalmente los días tercero y quinto de la Novena.

La Sección Adoradora Nocturna celebró Vigilia solemne pública en honor de su titular, y al amanecer del día 8, cuando en las calles resonaba el canto del Rosario de la Aurora, acompañado de todos los cofrades con sus faroles, muchos fieles se disponían á purificar sus conciencias en el Tribunal de la Penitencia para recibir el pan de los fuertes. Más de 180 comuniones hermosearon lo delicioso de la fiesta del último día, y el señor Cura párroco ofreció oratoria razonada y mucha elocuencia, en honor de la Inmaculada María.

La directiva recibe la más cordial felicitación cada vez que más ese entusiasmo cristiano que en sus funciones se repitan con frecuencia y en otras Hermandades.

La organización de estos cultos representan purgarias y sacrificios morales y materiales, y si las Hijas de María firmes por las sendas trazadas y todos los obstáculos desaparecerán, pues defendiendo la causa de Dios y de nuestra Madre: el triunfo no tardará á esperar.

Hormigos.—Solemnísimas ha sido este año la función que la Cofradía de la Inmaculada celebró el día 8 de los corrientes.

La víspera, al toque de Oraciones, se cantó solemne Salve. Al día siguiente, y hora de las diez, se sacó procesionalmente la hermosa Imagen de María Inmaculada por las calles de la población; acto seguido se cantó la Misa de Prado, ejecutada admirablemente por la banda del pueblo de Cebolla.

El Sermón estuvo á cargo del Sr. Cura Párroco don Ignacio Estrella, en el cual no se supo qué admirar más, si la profundidad de conceptos ó la elegancia en el decir, pues es lo cierto que fué uno de los más notables que desde este púlpito se han pronunciado. Por lo que respecta á la Iglesia y su ornato, también merece plácemes dicho Sr. Cura, pues á fuerza de sacrificios ha logrado, tras larga tempestad de obra, que aparezcan blancos los muros del Templo y restaurados sus Altares, siendo la admiración de los vecinos del pueblo y de muchos forasteros que, con motivo de dicha función, afluyen todos los años.

Que María Santísima bendiga al pueblo de Hormigos y á su Párroco para que la solemnidad de esta función vaya siempre en aumento.—J. J.

Villarrobledo.—El celoso católico D. Juan Pérez ha regalado dos hermosas arañas á Nuestro Padre Jesús Nazareno de San Bernardo.

En la Iglesia de Santa Clara, se ha reorganizado la antigua V. O. T., siendo su Director el celoso Sacerdote, hijo de esta localidad, D. Pedro Antonio Domínguez, y Presidenta la piadosa y distinguida señorita D.^a Analia Pacheco.

Ha fallecido, recibiendo los Sacramentos de Penitencia y Extremaunción, el Farmacéutico, fervoroso carlista, D. Joaquín García. Reciba su distinguida familia mi más sentido pésame.

La Novena y Fiestas de la Purísima en la Iglesia de Santa Clara, han resultado muy solemnes. La multitud de luces, con muy buen gusto colocadas, lujosas colgaduras y alfombras elegantes, formaban un vistoso conjunto realizado notablemente por la selecta ejecución del precioso órgano, por la muy notable oración sagrada pronunciada por el Presbítero D. Leandro Carretero y, sobre todo, por la preciosa Purísima estrenada en esta fiesta solemnísima. En dicha fiesta ha hecho su primera Comunión la niña Aurelia López.

Plácemes merecen las Hijas de María por el entusiasmo que han manifestado, como asimismo la aristocrática familia Barnuevo que, con su dinero y ejemplo, notablemente han contribuido á estas solemnidades.

Con el sano propósito de coadyuvar, en lo posible, á la realización del gran pensamiento pontificio *Instaurare omnia in Christo*, se han expendido 125 almanaque del Sagrado Corazón de Jesús y del Rosario, y me permito indicar á los celosos pudientes, que harían un gran bien regalando un almanaque religioso á las peluquerías, casinos, etc., etc.

Las escuelas nocturnas de adultos se ven muy concurridas, notándose en los jóvenes que á ellas asisten grande afán por aprender.

Son dignos de aplauso, por las moralizadoras ideas que en ellos inculcan, los ilustrados maestros D. Antonio Iniesta y D. Francisco.

En la Iglesia de Santa María, filial de la Parroquia, se está reorganizando la antigua Hermandad de Santa Bárbara, habiendo predicado en su solemne fiesta un notable, alentador y valiente discurso, el ilustrado y respetable Sacerdote, hijo de esta localidad, D. Braulio Martínez y Checano.

La asistencia á la Catequesis, es de 200 niños.

Los jóvenes Congregantes de San Luis Gonzaga, empezarán muy en breve los ensayos de algunas graciosas funciones de teatro.

Ha sido muy sentida la marcha de la activa obrera de Jesucristo D.^a Manuela Rubira á Santa Cruz de Mudela (Ciudad Real), donde la reclaman asuntos de familia.

Merece consignarse la elegante ornamentación que tuvo el día de la Purísima y octava el altar de dicha imagen (en la Parroquia). Ha debido costar al celoso caballero D. Virgilio Martínez y piadosa señora no pocas pesetas, no poco tiempo y mucho derroche de paciencia. Una ardiente fe todo lo vence.

Acabo de saber que esta misma noche sale para Madrid un determinado individuo para traer la deshonra á este noble pueblo de Villarrobledo, pues si las personas de orden no lo impiden, traerá varias individuos para poner café cantante. ¡Caballeros de orden!

por el bien del pueblo, por el bien de vuestros propios hijos, evitad semejante deshonra.

Las elecciones han transcurrido en paz, entrando tres liberales y quedando, por ahora, mayoría conservadora.—Zenit-Mar.

Val de Santo Domingo.—El día 8 del actual celebró la Hermandad de la Inmaculada Concepción, cuya imagen salió procesionalmente por las principales calles de la población, acompañada de sus muchos devotos y de la banda del cercano pueblo de Alcabón, tirando en el trayecto infinidad de cohetes. El panegírico estuvo á cargo del joven Coadjutor D. Honesto García Rubio, que por ser la primera vez que en esta villa ocupó la sagrada cátedra, cumplió su difícil cometido cual un buen orador sagrado, quedando altamente satisfechos todos cuantos tuvimos el gusto de oír su palabra.

Por la tarde, á las cinco, con motivo de las elecciones municipales, tuvo lugar en el teatro de este pueblo una especie de mitin que terminó en un conato de motín, pues debido al estado de algunos concurrentes, víctimas del dios Baco y de pasiones políticas, tuvo que suspenderse el acto, después de haberse manifestado el deber y el derecho que tiene cada elector en este asunto tan importante, y sobre todo para esta población.

El día 13 del actual, á las tres de la tarde, se verificó en esta Iglesia parroquial el bautizo de la hija de nuestro buen amigo, Concejal electo de este Ayuntamiento y propietario, D. Gabriel Arroyo, y de la virtuosa Sra. D.^a Paulina Bajo, administrando el Sacramento el dignísimo Párroco de la misma, apadrinando á la neófito la simpática Srta. Presentación Bajo, tía carnal de la bautizada, á quien se la puso el nombre de Clementina. Asistieron á tan sagrada ceremonia parte de lo más selecto de esta villa, como también la Sra. D.^a Consuelo Arroyo y sus dos agraciadas hijas (vecinas de Santa Olalla), siendo obsequiado todo el acompañamiento con el consabido refresco, como lo sabe hacer dicho señor en tales casos. Nuestra más cordial enhorabuena.—El Corresponsal.

Tembleque.—En el término de esta villa, estando trabajando en la recogida de rosa de azafrán el vecino de Madridojos Andrés Urda Marín, le fué sustraído un reloj de bolsillo por el vecino de Consuegra Julián de Miguel, quien en compañía suya trabajaba, el que al ser interrogado lo devolvió inmediatamente.

Puebla de Don Fadrique.—Habiéndose notado la ausencia del vecino Celestino Gil Santos, la Guardia civil y demás autoridades practicaron averiguaciones para su busca, habiendo hallado su cadáver en el pozo denominado «Llallán».

Dícese que el móvil de tan fatal determinación fué el hallarse agobiado por la varias deudas que tenía, y presumía fueran embargados sus bienes.

Villamiel.—Según ha manifestado el vecino José Gálvez, de oficio cochero, en la estación de esta villa le fueron robadas, el día 14 del actual, varias ropas, que se hallaban en medianero uso.

Se ignora quién sea el autor ó autores.

Villacastón.—En la madrugada del día 14 del actual fué sorprendido en la cueva de una huerta el vecino de este pueblo Miguel Simón Raboso, el cual hallábase preparando patatas con intención de hurtarlas.

DE LA CAPITAL

Su Eminencia Reverendísima se ha dignado acceder al ruego que le hicieron los alumnos del Seminario en la noche de la velada literaria, y ha concedido vacaciones para estas Navidades. En virtud de ellas, la mayor parte de los seminaristas saldrán para sus respectivos pueblos el lunes inmediato, y habrán de volver para el día 5 de Enero próximo. Feliz viaje y más felices Pascuas á estos debeladores de la propaganda de la Prensa ímpia, rogándoles aprovechen las vacaciones para seguir sus apostólicos trabajos.

Canastilla del Niño Jesús.—El día 22, y en el salón llamado del Consejo ó Sinodos del Palacio Arzobispal,

se inaugura la Canastilla del Niño Jesús, que, como saben nuestros lectores, está destinada á recoger y exponer ropas propias para niños menores de dos años, y que después distribuyen en su día las señoras de la Catequesis á los niños de sus alumnos.

Las almas caritativas que quieran contribuir á cumplir esta obra de misericordia, vieniendo al desnudo, pueden mandar sus ropas ó su limosna en la seguridad de que agrada mucho al Dios recién nacido atendiendo al abrigo de estos pequeñuelos.

También se reciben limosnas para el socorro que se da á los obreros en Navidad. Está abierto dicho salón de diez á doce de la mañana y de tres á cinco de la tarde.

Esta mañana, en la Capilla del Palacio Arzobispal, ha celebrado órdenes generales nuestro Emmo. Prelado. Felicitamos á los recién ordenados y asimismo á sus respectivas familias, deseando que Dios les conceda su gracia para cumplir las espinosas obligaciones que les impone su nuevo estado.

Se han ordenado 10 Diáconos, 12 Subdiáconos y otros de órdenes menores.

Obra benemérita.—El día segundo de Pascua, á las dos y media de la tarde, las señoras de la Catequesis para obreros, establecida en el Hospital de Afuera, distribuirán, según costumbre, á los alumnos de la misma, las raciones de pan, chorizo y arroz.

Al acto asistirá nuestro Emmo. Prelado, quien bendecirá los comestibles, y están asimismo invitadas las demás Autoridades locales y otras personas de distinción.

Las alumnas de la escuela dominical regida por las Hermanas de la Caridad de dicho Hospital, amenizarán el acto cantando hermosos villancicos.

Hemos tenido el gusto de visitar el nuevo establecimiento de géneros coloniales y confitería abierto frente á la Puerta Llana por D. Mariano Fernández, y hemos podido observar el gran surtido que tiene en vinos de Jerez de las mejores marcas, así como Cognac, aguardientes Cazalla escarchados, anís moscatel, Benedictino, Chartreux, rom de La Negrita, sidra champagne de Cima y el Gaitero y otros, así como también jamón de Avilés, salchichón de Vich, conservas de pescados de todas clases, galletas Olibet cuarenta clases surtidas, galletas Luculus, Frutas y mermeladas de la casa Trevijano, añadiendo la especialidad en mazapanes y turrones de varias clases, quesos, frutos coloniales y del país.

Dada la economía y esmero con que sirve esta casa sus exquisitos géneros, auguramos una buena clientela al Sr. Fernández. Tiene teléfono, señalado con el núm. 6.

La Comunión del domingo.—Satisfecho puede mostrarse nuestro Emmo. Prelado con el resultado de la Comunión del domingo; su invitación no ha caído en tierra ingrata y á su llamamiento han acudido en gran número los toledanos el domingo pasado á la Capilla del Sagrario. La Misa, celebrada por el Sr. Arzobispo, empezó á las siete; á las siete y veinticinco minutos ya estaba dando Comunión, y terminó muy dadas las nueve; tal fué el número de fieles que acudieron á recibir el Pan Celestial. No hemos visto hace muchísimos años en Toledo una Comunión tan numerosa; hay que decir que no bajaron de 1.300 personas, gran número de caballeros. Sea Dios bendito y reciba el piadoso Prelado nuestra más entusiasta enhorabuena.

D. Alfredo Maymó, sobrino político de nuestro distinguido amigo D. Segundo Ayala, ha abierto su despacho de Procurador de los Tribunales en la plaza de Zocodover, núm. 16.

Damos las gracias al nuevo Procurador por sus finos ofrecimientos, y le deseamos buena clientela, abundancia de negocios y el mejor acierto en el desempeño de su cargo.

Con sentimiento comunicamos á nuestros lectores que la madre de nuestro querido amigo D. Gabriel Díaz-Mayordomo se encuentra bastante grave y ayer le fueron administrados los Santos Sacramentos. Hacemos súplicas al Altísimo á fin de que se digne mejorarla.

Víctima de la crónica enfermedad que venía padeciendo, falleció ayer D. Narciso Díaz-Maroto y Carpintero.

Por tener que ensanchar el local LA DELICIOSA vende dos carros para repartir cervezas y un malacate capaz para cuatro caballerías.

Para entenderse, con el mismo dueño, Recoletos, 15, LA DELICIOSA, Toledo.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

ESTÓMAGO

Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos á robustez y bienestar físico é intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando á veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarlas. Con el Elixir Estomacal de

SAIZ DE CARLOS
(Stomalix)

se abrevian las digestiones lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso

PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARECEN DE EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo foliote á quien lo pida.

INTESTINOS

LA MUNDIAL
Sociedad Anónima de Seguros

Apartado 397.—Jovellanos, 5, MADRID.—Teléfono 2.815

Autorizada por Real orden de 8 de Julio de 1909.
Inscripta en el Registro especial del Ministerio de Fomento.

Capital. 1.000.000 de pesetas suscrito.
250.000 pesetas desembolsado.

Seguros de quintas. Sorteo de 1910.

PRIMA: 815 PESETAS

Redención en todo caso del servicio de guarnición. Se devuelven las primas cobradas, más el interés del dinero, en todos los casos de exención legal.

La Mundial ha cumplido estrictamente las condiciones de sus Pólizas en el Reemplazo del año de 1909.

AUTORIZADO POR LA COMISARÍA GENERAL DE SEGUROS EN 24 NOVIEMBRE DE 1909

REPRESENTANTE: D. Juan de Castro, Panaderos, 12, Toledo.

